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EN EL NIDO

El pasado 25 de noviembre, la Facultad de Derecho 
celebró el Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer con un panel de mujeres 

destacadas en el ámbito parlamentario, en el ejercicio 
de gobierno, federal, estatal, municipal, en cargos 
administrativos de partido, en las humanidades, en la 
ciencias, en la universidad,  de quienes son notables sus 
luchas y logros sociales.

Ruth  Zavaleta, quien fuera diputada federal; la maestra 
Ivonne Ortega Pacheco actualmente diputada Federal, 
fue presidenta municipal, senadora de la República y 
Gobernadora de Yucatán; María Alejandra Barrales, 
actualmente secretaría de educación en el Distrito 
Federal, fue secretaría general de la Asociación Sindical 
de Sobrecargos de Aviación, también diputada federal y 
diputada a la Asamblea Legislativa; la doctora Aurora 
del Río, directora general adjunta de equidad de género 
del Centro de Equidad de Género y Salud Reproductiva 
de la Secretaría de Salud, éstas  fueron algunas de las 
invitadas que integraron el panel.

Ruth  Zavaleta habló sobre la violencia como un fl agelo en 
el tejido social, dijo que es la más vergonzosa violación a 
los derechos humanos, habló sobre las hermanas Miraban: 
“Patria, Minerva y María Teresa quienes se opusieron 
activamente a la dictadura de Leónidas Trujillo y un 25 de 
noviembre les costó la vida.”
"…tenemos que poner atención a la más terrible de las 
violencias, a la violencia por discriminación y que se 
práctica mayormente contra el sector femenino, es decir 
la violencia de género", afi rmó.

La violencia de género es un problema cultural en el 
que se encuentran implicados un sistema de valores 
concepciones y forma de transmisión de generación 
en generación, la violencia contra la mujer denigra la 
condición humana. 

Dio algunos datos duros de la Organización Mundial de la 
Salud el 30% de las mujeres han sufrido algún tipo de violencia 
durante su vida y el 38% del asesinato de ellas se producen 
por su propia pareja. En México, afi rmó,  la violencia contra 
las mujeres es generalizada” pueden suceder dos cosas: 
que importe poco o genere indignación.

Señaló que una de las violencias que más duele, es la 
esclavitud, llamada trata de personas, que trasciende los 
ámbitos locales e internacionales y corrompe todo tejido 
social.

El problema de violencia contra las mujeres, según los 
datos del INEGI se ha recrudecido, y dijo que se tiene 
que pensar y construir una nueva estrategia preventiva 
que disminuya factores de riesgo para que esto no siga 
sucediendo.
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Posteriormente, tomó la palabra la maestra Ivonne 
Ortega Pacheco, quien puso énfasis en la violencia 
económica, especialmente de la feminización de 
la pobreza. Se expresó sobre la realidad de muchas 
mujeres mexicanas que solas y en situación de 
extrema pobreza tienen que mantener a sus familias. 
Luego habló sobre sí misma, de su experiencia 
de sobrevivencia y lucha dentro de un contexto 
machista. Narró la historia de su vida, cómo  superó 
muchas adversidades para lograr encontrar su 
camino en la política, habló de la violencia de 
género que sufrió por parte de sus adversarios 
políticos en el camino a la gubernatura de Yucatán. 

María Alejandra Barrales también aludió a su 
experiencia de vida, habló sobre la violencia en el 
ámbito familiar a partir de la condición de nacer 
mujer y sobre la violencia laboral. 

Dijo que es muy importante educar, capacitar, 
empoderar a las mujeres. Y planteó que aquellas 
mujeres que demuestran capacidad lo tienen que 
traducir en el trabajo, las legisladoras en políticas 
públicas. 

Finalmente, refl exionó sobre lo que para ella  tiene 
que distinguir a las mujeres y es la no resignación, es 
decir, no comprarse la realidad de una condición 
que no se puede cambiar en la que ya se está y no 
hay manera de revertirla: “la no resignación debe 
ser el objetivo, debe ser nuestra convicción…pues a 
muchas se nos dijo, desde pequeñas que nosotras 
no íbamos a poder con varias cosas".

Para terminar se entregaron reconocimientos a las 
invitadas. 


